

MEMORIA DE LABORES 2022



ÁREA DE INVESTIGACIÓN

El Instituto ejecutó 6 investigaciones durante el presente año.

- **La Administración religiosa colonial como herramienta para el conocimiento del territorio, la cultura y la espiritualidad Xinka**, coordinado por la Dra. Claudia Dary Fuentes
- **Las comadronas y su participación en acciones de salud: un análisis desde los ODS y la igualdad de condiciones para las mujeres. Punto de partida para la implementación del plan de acción 2021-2025 de la política nacional de comadronas de los cuatro pueblos de Guatemala**, coordinado por la Dra. Maria Teresa Mosquera Saravia.
- **La USAC y la comunidad Q'anjob'al en el municipio de Santa Cruz Barillas**, coordinado por el Dr. Aroldo Camposeco.
- **Sistema político k'iché en base a los documentos coloniales**, proyecto coordinado por la Antropóloga Lina Barrios, ganado en concurso DIGI 2021-2022.
- **Historia de organizaciones mayas entre los años 1970 a 1985 en Guatemala**, coordinado por el Dr. Edgar Arturo Esquit Choy.
- Colaboración con el proyecto: **Abejas sin aguijón como riqueza ecológica, capital social y salud pública**, financiado por Center International Health (LMU) One Health Network Funds 2021/2022 en coordinación con la Universidad Mayor, Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca (USFX), Bolivia y el Instituto de Investigación de Ciencias Químicas y Farmacia de la Universidad de San Carlos de Guatemala.

NUESTRA MISIÓN:

SOMOS LA UNIDAD DE INVESTIGACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA, ENCARGADA DE LA PRODUCCIÓN DE CONOCIMIENTOS SOBRE LA REALIDAD MULTIÉTNICA, PLURILINGÜE Y MULTICULTURAL DEL PAÍS, PARA LA ORIENTACIÓN DE POLÍTICAS ETNO-NACIONALES.

LOGROS ACADÉMICOS

- Premio a la Excelencia del Profesor Universitario en el área de investigación a la Dra. Maria Teresa Mosquera Saravia, Profesora Titular IX, Coordinadora del Área de Salud.
- Intercambio académico de un grupo de 20 profesionales de la Universidad Federal de Brasil, en donde visitaron lugares de memoria de la ciudad capital, Churranchó, Comalapa, Santiago Atitlán. También se realizó un diálogo con académicos sociales de Flacso e IDEIPI, abordando las temáticas de pueblos indígenas, memoria histórica, patrones de dominación entre otros.



LOGROS ADMINISTRATIVOS

Actualización del Manual de Organización del Instituto, en conjunto con los investigadores y el apoyo de la Planificadora de la Dirección General de Investigación.

PROYECTOS PRESENTADOS A CONVOCATORIA DIGI 2022

Un proyecto seleccionado



Pa k'otz'ij' le' tab'al rech Xek'ul. Entre flores, altares para ejercer la espiritualidad maya en el municipio de San Andrés Xecul, coordinado por la Lcda. Patricia de la Roca

AREA DE EXTENSIÓN

2 DIPLOMADOS impartidos por investigadores del Instituto

Diplomado Igualdad, género e Interculturalidad de la Salud, impartido por el área de salud, a cargo de la Dra. María Teresa Mosquera Saravia. Modalidad virtual.

Diplomado **Formación Política de Jóvenes y Señoritas de Pueblos Indígenas**



LA FUNCIÓN ESENCIAL DEL IDEI ES LA PRODUCCIÓN DE CONOCIMIENTOS CIENTÍFICOS BASADOS EN LA REALIDAD PLURIÉTNICA DEL PAÍS, PARA LA ORIENTACIÓN DE POLÍTICAS ÉTNICO-NACIONALES, ENMARCANDO SU QUEHACER EN LAS LEYES, ESTATUTOS Y REGLAMENTOS VIGENTES DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA.

OTRAS ACTIVIDADES DE EXTENSIÓN

Conferencias a diferentes unidades de la USAC	11
Participación de investigadores en eventos internacionales	10
Conferencias en eventos nacionales	9
Apoyo a comunidades indígenas u ongs	25
Conferencias a instituciones del estado	5
Asesoría a tesis universitarias	8
Entrevistas sobre temáticas indígenas con expertos	8
Entrevistas a medios de comunicación	5
Apoyo a reportajes en medios de comunicación	5
Total	86



INICIATIVAS DE LEY QUE AFECTAN A PUEBLOS INDÍGENAS



El Instituto de Estudios Interétnicos y de los Pueblos Indígenas participó activamente con la Comisión de Pueblos Indígenas del Congreso de la República en las siguientes iniciativas de ley que afectan a pueblos indígenas:

1. Ley de idiomas nacionales
2. Ley del Patrimonio Prehispánico
3. Ley de Propiedad Intelectual Colectiva de los Textiles e Indumentaria Indígena
4. Participación en la Asamblea del Movimiento Nacional de Tejedoras

Programas Ciencia y Sociedad de la Dirección General de Investigación en Radio USAC.

30 años de fundación del IDEIPI

Una mirada en el Día Internacional de los Pueblos Indígenas

Adaptación cultural a los efectos del cambio climático en Santa

Catarina Ixtahuacán y Nahualá, Sololá

Apellidos Mayas: Significado e Historia

Mujeres investigadoras en la USAC aportes y retos





GESTIÓN Y VINCULACIÓN

- Firma de la carta de entendimiento entre la Facultad de Ciencias Médicas, el Instituto de Estudios Interétnicos y de los Pueblos Indígenas y el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, cuyo fin es contribuir en la implementación del Plan de Acción 2021 – 2025 de la Política Nacional de Comadronas de los Cuatro Pueblos de Guatemala 2015-2025, en coordinación entre las partes, que permitan establecer mecanismos y procedimientos adecuados para dicho fin.
- Participación en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología -CONCYT- sobre pueblos indígenas y mujeres



LOGROS ADMINISTRATIVOS

- Se entregó a la Comisión de Planeamiento del Consejo Superior Universitario el documento “Política de Interculturalidad” que se elaboró en conjunto con la Dirección General de Planificación
- Elaboración de guía para presentación de planes de trabajo por área de investigación del Instituto de Estudios Interétnicos. Con los investigadores se ha consensuado realizar una planificación por cuatro años que establezca una ruta de trabajo a largo plazo para la institución. Este es un proyecto iniciado durante el año 2018
- Se aprobó el Normativo del Consejo Editorial, así como las Normas Editoriales en conjunto con el Consejo Técnico del IDEI.
- Se reorganizó la forma de trabajo para la Revista Estudios Interétnicos, logrando así que cada investigador titular esté a cargo de la dirección de la revista año con año.

EL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERÉTNICOS FUE FUNDADO PARA ORIENTAR POLÍTICAS SOBRE RELACIONES ÉTNICAS DESDE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA.



